



Revista de Extensión Universitaria +E

ISSN: 2250-4591

revistaextension@unl.edu.ar

Universidad Nacional del Litoral
Argentina

Cardozo, Lucas

Hacia una geografía comunitaria. Abordajes desde la cartografía social y los sistemas de
información geográfica

Revista de Extensión Universitaria +E, núm. 6, enero-diciembre, 2016, p. 460
Universidad Nacional del Litoral
Santa Fe, Argentina

Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=564172835064>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

Hacia una geografía comunitaria. Abordajes desde la cartografía social y los sistemas de información geográfica

Juan Manuel Diez Tetamanti (Coord.). (2014). Comodoro Rivadavia: EDUPA. 162 páginas. Disponible en versión digital.

Reseñado por Lucas Cardozo

Universidad Nacional del Litoral
cardozo.lucas@gmail.com

Integración de la docencia y la extensión /
Reseña de libros



El libro coordinado por Diez Tetamanti es una obra colectiva de investigadores, docentes y extensionistas de reconocida trayectoria de la Patagonia argentina¹. El equipo se encuentra conformado por estudiantes y docentes de diferentes áreas de conocimiento: geografía, trabajo social, gestión ambiental, comunicación social, turismo y especialistas en Sistemas de Información Geográfica de la Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco.

Esta diversidad de miradas enriquece la forma de intervenir en los territorios patagónicos -a partir de una combinación de técnicas vinculadas a la tecnología de la información geográfica y métodos etnográficos, ensamblando formas que sólo la integración de la docencia, la investigación y la extensión pueden promover.

El primer capítulo denominado "Cartografía social y geografía comunitaria" de Juan Diez Tetamanti establece una dialéctica entre los dos conceptos que se encuentran en el título. Con una vasta experiencia en los trabajos de cartografía social, la producción de mapas sociales con diferentes actores en el territorio abren las puertas para construir una geografía comunitaria, "una geografía concentrada en la intervención para la transformación socioterritorial directamente involucrada con los sujetos locales" (2014:42).

Haydeé Beatriz Escudero y Alberto Vázquez en "Exploración metodológica: territorialidades y acceso a la atención de la salud en localidades patagónicas", abordan la contribución de los SIG y los mapas sociales. A partir de la articulación de las técnicas se producen mapas donde se visibilizan las dificultades de accesibilidad a la salud pública de la población rural dispersa, como es el caso de Alto Río Senguer, Chubut.

Magali Chanampa, en el tercer capítulo, intitulado "Espacios de segregación: unir fragmentos de la ciudad" tiene como ejes la ciudad de Comodoro Rivadavia y el análisis de la conformación del mosaico urbano, desde una perspectiva histórica y espacial, vinculando la actividad petrolera y su correlación con la promoción inmobiliaria y la conformación de los nuevos márgenes de la ciudad.

El cuarto capítulo nos introduce en los "SIG participativo: construcción de una cultura de información democrática" de autoría de Cristina Beatriz Massera y Bianca Vanesa Freddo, quienes

establecen los aportes de las técnicas participativas y los SIG para el desarrollo de investigaciones donde la comunidad forma parte de la construcción del conocimiento de manera activa. Alberto Vázquez, en el capítulo "Territorialidades y fragmentación rural en espacios patagónicos", analiza las nuevas dinámicas de los pueblos patagónicos extra andinos globalizados teniendo como referencia el concepto de multiterritorialidad del geógrafo Rogério Haesbaert. El autor analiza las nuevas territorialidades a partir de la tenencia de la tierra y el conflicto que se suscita en el control de los dueños que no residen en el lugar en contraposición de la "territorialización" de los trabajadores rurales.

En "Mixturas de la geografía y conflictos del turismo rural", Ailín Feü propone la identificación de las viejas y nuevas actividades del sector agroproductivo en la Patagonia, donde se conjugan las actividades específicamente productivas y las nuevas como el agroturismo, turismo rural, turismo de estancias como complemento y estrategias de los espacios rurales en tiempos de globalización.

La segunda parte del libro se encuentra constituida por capítulos realizados por estudiantes que describen intervenciones territoriales de trabajos de extensión y relatorías sobre diferentes jornadas donde el trabajo con la comunidad construye nuevas geografías. De esta manera, la producción de mapas a través de los SIG participativos, las cartografías sociales y la intervención desde el trabajo social en los territorios patagónicos focalizan la atención en problemáticas sociales específicas. De esta manera los capítulos que conforman el libro son los siguientes: "Cartografía social y SIG. Procesos de sistematización de la información" de Daniela Porciel, María de los Ángeles Jaimes y Yamila Duarte; "Accesibilidad a la atención de la salud. Movilidad y trasladados en Aldea Beleiro" de Magali Chanampa; María de los Ángeles Jaimes; Juan Manuel Diez Tetamanti; Yamila Duarte; Daniela Porciel; Pamela Gómez y Nadia Martínez y "Cartografía Social y Trabajo Social" de Valeria Andrea Velásquez. Por último, el capítulo de Magda Garnica realiza el trabajo desde las cartografías sociales en Mendoza con organizaciones sociales, tomando como referencia el trabajo que realiza el equipo de la Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco.

1) El libro es producto del proyecto financiado por el Programa Nacional de Voluntariado Universitario, Secre-

taría de Políticas Universitarias del Ministerio de Educación de la Nación de Argentina en la convocatoria 2012.

Además, contó con la financiación directa de la Secretaría de Extensión y de Investigación de la Universidad

Nacional de la Patagonia San Juan Bosco, la Secretaría de Investigación y la financiación indirecta de CONICET.